

Un incendio en Nueva York destruye granos por valor de un millón de dólares

Se desmiente la noticia de que hay hambre en Polonia Lo que revelan los documentos privados del ex-Zar

NEW YORK, 13.—Un incendio que se declaró en los doques de Breokleir, el cual se sospecha fué intencional destruyó granos del valor de un millón de dólares. Muchos alemanes están empleados en el muelle.

LONDRES, 13.—Dice el Globe que se espera que Grep se irá a los Estados Unidos.

COPENHAGUE, 13.—La Administración alemana de Varsovia desmiente la noticia de que existe hambre en Polonia. Aseguro que en los distritos rurales hay abundancia de alimentos y que en las poblaciones la gente está alimentada adecuadamente.

LONDRES, 13.—Sir John Simon exfiscal Gral. del reino unido ha recibido una comisión en el ejército y se ha ido a incorporar en el ejército en Francia.

FILADELFIA, 13.—Hoy se botó al agua el vapor Santana, perteneciente a la casa de W. R. Grace, constituye el Santana el primero de cinco vapores de pasajeros americanos que se están construyendo para hacer el tráfico a Valparaiso. Su porte es de 5700 toneladas y tiene una velocidad de 19 nudos y quema aceite. La madrina fué la Sra. de Alduval esposa del embajador de Chile.

NUEVA YORK, 13.— Los documentos privados del ex-Zar que está comunicando Bernstein, se descubren que entre los factores que contribuyeron a la caída de la dinastía, Romanoff se destaca de modo muy conspicuo el sacerdote Raspulkin.

La Czarina minó la fé de Nicolás por su fanatismo, su devoción superpiciosa al prusianismo y sus entrañadas relaciones con el obscuro y disoluto impositor religioso, quien desterró de los corazones de la familia imperial todos los santos rusos.

Raspulkin se presentó en el momento crítico del reinado del último de los Romanoff.

Vino la revolución cuando la copa de la paciencia del pueblo rebalsó. Cuando el Czar se reveló como titerero en manos del inmundo charlatán; cuando la gigantesca corrupción rivalizaba la incompetencia del Gobierno y la traición; cuando el pueblo se hallaba sin pan y cuando su fe en su gobernante fué burlada y humillada por la matanza de hermanos en el campo de batalla.

LONDRES, 13.—Inf. of. inglés. Copiosa lluvia toda la noche. El enemigo no hizo ningún contra ataque. Besto del frente nada.

LONDRES, Inf. of. inglés. Avisan del África oriental que en el Valle M

bekuru, el día jueves nuestras columnas de la derecha avanzaron desde Kilwa, marchando hasta el sur de valle hasta Miemba, y de allí hacia el sureste y ocupó Ruponda punto importantísimo situado en la junta de las veredas de la parte noreste de la meseta Mueras, sobre el flanco de alinea de la retirada del grueso del enemigo cuya retaguardia los ingleses persiguen estrechamente. Los ingleses marchan hacia el sur de Nahungi.

COPENHAGUE, 14.—El Reichstag ha suspendido sus sesiones dejando una crisis pendiente, la cual según opinan los que pretenden saber, conducirá a la retirada de Michailis. No obstante de que la oposición de los demás es menos aguda que la de los socialistas, no se ha levantado una sola voz contra la grito de guerra del Vorwaerts, Michaelis debe retirarse. Están de acuerdo el Lokal Anzeiger Dentsche, Kurrier, Getmania, Tageblatt, Vorwaerts, de que Michaelis está muy desprestigiado y que su posición ha recibido tan rudo sacudimiento que su retirada se ha vuelto una imperiosa necesidad. El Kurrier, insinúa que se difiera el cambio por el momento a fin de evitar dar la impresión de que es una rendición a los socialistas. Toda la prensa se mofa abiertamente del esfuerzo de Michaelis de librarse de la responsabilidad echando la culpa a von Capelle. Se hace notar que el canciller hizo tanto como Capelle en presentar el asunto y por el debate que después tuvo lugar.

NEW YORK, 14.—Dice el Globe: Hace más de año dijimos que parece haber poca duda de que tarde o temprano el Kaiser estará obligado a despedir al Canciller y pedir la ayuda de Bullow. Si el príncipe es la última esperanza del imperialismo, el Kaiser no tiene otro remedio que llamarlo otra vez convencido que la única cuestión que ha quedado al Gobno. imperial es la de salvar lo que pueda del naufragio.

MADRID, 14.—Dice La Epoca que el motín alemán tendrá conse-

Se captura a un sujeto que ejercía el timo en gran escala

La policía ha hecho una buena labor detectivesca con la captura de un sujeto que venía ejerciendo su "profesión" de timador desde días atrás en esta capital.

El individuo apenas olfateó que la policía le seguía los pasos, se puso en guardia, logrando desviar a cada instante las persecuciones de que era objeto.

Pero nuestra policía, no deja escapar así no más la presa, y de aquí que el timador cayera en manos de aquella muy pronto.

Fué sorprendido en una casucha de los barrios más apartados de la capital. Cuando comprendió que tenía que habérselas con los de la orden y seguridad, quiso persuadirles de que era inocente, pero eso no bastó, ya que era bien conocido por ésta.

Luego trató de huir, pero tampoco logró conseguirlo, porque la casucha estaba rodeada de agentes, no teniendo más remedio que darse por detenido.

cuencias gravísimas y constituye una prueba de que la disciplina está fuertemente quebrantada, agrega que la hostilidad de la América latina es nueva causa de debilidad para los imperios centrales durante y después de la guerra.

LONDRES, 14.—Inf. of. británico. Durante la noche la artillería del enemigo fué muy activa por el NO. de Iprés. Repelimos reconocimientos enemigos por Becelaere y por el norte de el Capelle irupcionamos con éxito por la vecindad de Hulluch.

BERLIN, 14.—Inf. oficial alemán. Después de bien arreglados preparativos para la empresa combinada del ejército y la armada contra la isla fortificada de Oesel, se procedió a despejar las aguas adyacentes de las minas y demás obstrucciones. El viernes nuestro bombardeo había puesto silencio a las baterías enemigas y la tropa se desembarcó. Se llevó a cabo la operación de transportar la tropa por la zona minada rusa. La primera parte de la operación se llevó a cabo sin sufrir ninguna pérdida; la tropa se desembarcó en la bahía de Luga, situada en la parte NO. de la costa de la isla. Pronto fué rota la resistencia del enemigo. El avance de los nuestros se está haciendo con vigor con dirección SE. Sere, situada en el extremo sur de la península de Svord Arenberg capital de Oesel, está ardiendo.

ESTOCOLMO 14.—El rey encargó a Widen la organización de un gabinete, respondió que no podía hacer ahora, el rey ha instituido al caudillo liberal de Edin.

COPENHAGUE, 14.—La creciente dificultad de obtener hierro y acero para las utilidades de la guerra, esto indica por el reglamento cuando, hierro y acero de construcción, tubería común, platina y hierro y acero colado y prohibiendo el uso de estos artículos sin tener permiso especial.

PETROGRADO 14.—Inf. of. ruso. Continúa la lucha con los alemanes que se desembarcaron en la isla de Oest. Estos están empujando a los nuestros con dirección al SO. Rechazamos la tentativa del enemigo de capturar la isla Moon, que se halla situada entre la isla de Oeset, y la tierra firme de Estonia.

PARIS, 14.—Inf. of. francés. Durante la noche hicimos un reconocimiento y atacamos las patrullas enemigas sobre nuestro nuevo frente en

Flandes. Tomamos 30 prisioneros incluyendo un oficial, sobre el Aisne cañoneo recíproco que a veces se volvió muy recio, notablemente en la región del panteón y de las mesetas de Vauclero y California. En el resto del frente cañoneo intermitente.

ROMA, 14.—Informe of. italiano. Por San Selvio y Rembon frecuentes duelos de artillería en la meseta de Bainsizza y Carso meridional.

AMSTERDAM, 14.—Dice el Mansbode que ha sabido que se ha suspendido el tráfico marítimo con Inglaterra debido a desavenencias pendientes.

BERLIN, 14.—Informe of. alemán. Duelos de artillería de intensidad variable en Flandes y por el noroeste de Soissons. Las operaciones en la isla de Oesel continúan de acuerdo con el plan trasado.

BERLIN, 14.—Informe oficial alemán.—Avisa Rupprecht que en Flandes se efectuó fuego de tambor entre el Lys y Deule; que no fué seguido por ataques de la infantería. Todo el día hubo cañoneo por la costa y desde el bosque de Huihults hasta Ghevulet. Repelimos el avance de los destacamentos anglo-franceses que intentaron practicar reconocimientos en nuestro frente. En Artois, en la vecindad de San Quintín, se renovó el cañoneo recíproco en conexión de los reconocimientos. Avisa el Kronprinz que en la parte occidental de Chemin des Dames, y el camino Laon y Soissons, se efectuó un recio cañoneo. Ayer los franceses lanzaron cinco contraataques a las trincheras que les tomamos por el Norte del Molino de Vaucler, sin conseguir más que enormes bajas.

BERLIN, 14.—Informe oficial alemán.—En el Mar Negro se ha efectuado ningún cambio. La situación en Macedonia, como resultado de copiosas lluvias, se ha convertido en duelo de artillería únicamente.

PETROGRADO, 14.—Informe oficial ruso.—En el frente Norte y suroeste hubo fuego de ríflera y exploraciones. El jueves, en el Cáucaso, con dirección a Kenit, a 20 leguas de Erzingan, un batallón de turcos atacó con resolución, y a despecho de nuestro fuego, llegó hasta cerca de nuestras trincheras antes que lo pudiéramos dispersar.

LONDRES, 14.—Informe oficial británico.—Debido al mal tiempo, el sábado las operaciones navales se limitaron a combatir las patrullas del enemigo. Por la tarde derribaron un aeroplano enemigo, que cayó envuelto en llamas cerca de Ostende.

Los deportes del domingo en la Sabana

Como lo habíamos anunciado, el domingo por la mañana se verificaron en la Sabana los matches de Basket-Ball y Foot-Ball, en los que tomaron parte los mejores sportmen de esta capital y un grupo de señoritas alumnas de la Escuela Normal de Heredia.

La concurrencia fué muy grande. Las dos partidas fueron jugadas con gran animación, lo que sucede siempre que el público es numeroso, pues está probado que esta circunstancia influye mucho para hacer en-

trar en calor a los jugadores, como se dice vulgarmente.

La Banda Militar amenizó el acto, contribuyendo a dar mayor realce a aquella fiesta deportiva.

Terminó antes de las once de la mañana, con el siguiente resultado:

Basket ball, hombres: empatado.

Basket ball, mujeres: salió victorioso el team azul.

Foot ball, resultó empatado.

El muy lamentable acontecimiento del domingo en Alajuela

Un muy grave suceso ha llenado de consternación a la sociedad alajuelense, repercutiendo dolorosamente en el resto del país. Nos referimos a la trágica muerte de don José Figueredo, caballero cubano hace muchos años radicado en Costa Rica, naturalizado aquí y que fué en varias legislaturas Diputado al Congreso Nacional y en toda ocasión factor importante de la vida local de la ciudad de Alajuela.

Esa ciudad desde hace mucho tiempo encuéntrase desgraciadamente dividida en agrupaciones antagonistas que se disputan la supremacía local.

El señor Figueredo dirigía uno de esos círculos y a consecuencia de ello entendemos que había tenido sus rozamientos con el Dr. don Roberto Cortés reputado médico colombiano residente desde hace buena cantidad de años en la ciudad del Erizo, donde había formado su hogar.

Ultimamente las relaciones entre ambas personalidades y sus familias eran bastante delicadas.

Indicados estos antecedentes, veamos cómo ocurrió el trágico cuanto lamentable suceso de anteayer.

El Sr. Figueredo encaminábase según parece, a la oficina de Correos con el fin de retirar de su apartado la correspondencia del día, cuando encontrase con el joven pasante de abogado don Hernán Cortés, hijo del Dr. del mismo apellido.

Los dos es muy posible que se dirigieron frases duras, puesto que muy pronto se lanzaron a la lucha. El Sr. Figueredo hacía uso de su bastón. De pronto Cortés apartándose un tanto de su adversario, sacó un revólver y disparó sobre Figueredo, hiriéndolo en el costado derecho.

En ese instante presentóse allí el Dr. Cortés.

Los que presenciaron el hecho no están acordes en si el Dr. trató de separar a los contendientes o se cruzó con el Sr. Figueredo expresiones hirientes. Lo cierto es que éste dió un golpe en el brazo con su bastón al Dr. El joven Cortés dirigió entonces dos nuevos disparos sobre el Dr. Figueredo, quien rodó por tierra ya sin vida.

De allí fué trasladado el cadáver en brazos de sus amigos a la casa de sus familiares.

Cortés entregóse sin resistencia a la policía presentando su arma, en la que podían verse las tres cápsulas amartilladas.

Los funerales del señor Figueredo verificáronse ayer con una asistencia que algunos estiman en dos millares de personas. Las coronas que se colocaron sobre su féretro se contaron en gran número.

Al darse sepultura a los restos del distinguido difunto, hizo uso de la palabra don Gonzalo Sánchez B., consagrando sentidas frases a la memoria del extinto.

Al presentar nuestro pésame a la viuda del señor Figueredo y demás parientes, no podemos menos de lamentar profundamente el que en un cortísimo lapso de tiempo se hayan desarrollado tres hechos sangrientos en nuestro país, que han llevado el luto y la angustia a muy estimables familias.

Quiera Dios contener ya ese desgraciado desbordamiento de las pasiones que tan funestos frutos está dando.

EL CONTRATO QUIROS-KEITH Y JOSE ASTUA AGUILAR

AL PUBLICO

Cuando te ataque "La Información", periódico independiente, piensa en el orden universal de lo creado y aguanta.

(Un telefonista filósofo e indiscreto.)

No me hables de gratitud, sino cuando me hables de hombres buenos.

(Un moralista de antaño.)

Después del lazo de Un Ganadero, el sable de un Cyrano.

(Un observador.)

Ante la tempestad de invectivas que se ha desatado contra mí por haber combatido el contrato Quirós-Keith,—tempestad que parece haber alcanzado su momento de mayor furia en el artículo publicado en "La Información" de hoy, quiero llamar la atención de la sociedad costarricense para que se sirva tomármelo en cuenta a su hora, que en ningún momento de la discusión de ese negocio se me ha ido la palabra al campo del personalismo, no porque falten colores en mi paleta para poner ciertas campantes personalidades a la luz del día, sino porque no se trata de un balance de reputaciones para dar con su valor real, eliminando farsas; ni de una liquidación de merecimientos, sumando los días felices con los años malos,—sino de examinar si es buena y conveniente o mala y ruinosa la entrega de nuestra industria ganadera y sus múltiples dependencias, a cambio de nada, a una empresa americana que, por lo visto, contaba con el triunfo y no se resigna ni a ser combatida,—que habla por medio de sus voceros a la manera de quien ejerciera mando supremo en país conquistado;—no porque ignore que poseo el derecho de devolver con creces sus agravios a cada uno de los de la brigada de escritores que van desfilando con diversos nombres, o con ninguno, por las columnas de "La Información", sino porque no me conviene dejarme desviar así, para contentamiento de los que dirigen tan reprobable maniobra; porque eso de nada serviría al propósito de evidenciar la razón o la sin razón del proyectado contrato y porque pienso que debo mi esfuerzo a tan importante asunto, en virtud de mis funciones.

¿Por qué no razonan los adalides de Mr. Keith y su empresa? ¿Por qué el llamado Cyrano en vez de notificarle a la gente que fué maestro de escuela y que carezco de fortuna, que tengo gravada mi casa de habitación y que el contratista extranjero, en revancha va a hacerse dueño de mis deudas y a perseguirme, nada de lo cual le importa al campeón *contratero* y solo pone al desnudo la pequeñez del infecundo ataque, no estudia el Contrato cláusula a cláusula y procura justificarlo, si le es posible, realizando siquiera el mediano esfuerzo de *Un Ganadero*? ¿Cree que le bastan sus cantos del Domingo último al soberano poder de Mr. Keith y su caudal, juntamente con su vulgar acometida de hoy, para sacar adelante la tesis de su devoción que, bueno es decirlo, no triunfará, porque la rechaza el pueblo de Costa Rica?

No sé quien es Cyrano, pero barrunto tres cosas: que no es abogado, sino un prosador inescrupuloso, porque no argumenta, sino que provoca; que no tiene lazo alguno que le ligue a los intereses de Mr. Keith y le compela a una mejor manera de defenderlos; que no me debe gratitud alguna para refrenar un poco su enconosa pluma.

Quiero señalar que no he incurrido en la más ligera agresión contra Mr. Keith, pues lejos de ello, le he guardado con satisfacción el mayor miramiento en todas mis referencias, por falta de causal para otra actitud y porque no se discute su persona, sino lo que quiere que el Estado le conceda fuera de razón.

Quiero recordar que no he hecho una sola alusión amarga para el señor Presidente Tinoco o mi muy respetable amigo, su Ministro de Fomento, cuyas sanas intenciones y propósitos he puesto siempre a salvo de cualquier cargo, y que ni siquiera he creído conveniente recoger las iracundas embestidas de los que abogan por el Contrato, en un lenguaje que busca el ruido y no la solución de la controversia por la verdad triunfante.

Quiero hacer notar al pueblo cuyos intereses estoy defendiendo de buena fe, contra lo que juzgo sería una ruina segura, que la campaña abierta contra mí por el nombrado diario, como órgano de la coalición de potestades que en vano tratan de intimidarnos a los Diputados que adversamos la dicha empresa, va alcanzando las proporciones de una atrevida violencia.

Preciso es que le manifieste a Cyrano que si en su sugestiva figuración de un diputado que le pidiera al Jefe del Gobierno tres mil colones para salir de algun apuro y que ante la negativa, se convirtiese en un *politiquero* enemigo del Gobierno y del Contrato Quirós-Keith, ha tenido la mira de aludir a mi persona, he de responderle que es un calumniador quien tal informe le haya dado. En momentos difíciles para el país y a fin de evitar la extranjera intervención, fui en misión confidencial ante los Gobiernos de Guatemala y El Salvador, que desempeñé con los más satisfactorios resultados, y por consecuencia de ella, recibí del Gobierno del Señor Tinoco los honorarios respectivos, liquidados sin criterio de favor, como es fácil ver en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Tengo que responderle, señor Cyrano, que la misma situación en que por desgracia me hallo en cuanto a fortuna, por causas que no dicen mal de mí, le demuestra que he sido probo en el ejercicio de las muy altas funciones que han estado en mis manos, varias veces, no recibiendo sino lo que lícitamente podía recibir por mi trabajo, en circunstancias que a otros hubieran seducido tal vez, desviándolos de su deber; tengo que alegrarle que si cierto es que Mr. Keith,—cosa que me duele creer,—profririó, refiriéndose a algún personaje que honradamente se le atravesara en alguna de sus lucrativas empresas, que era su adversario por q' aún no había fijado precio a su sumisión, mi modesta persona así como es, con su pobreza, le demuestra que el tipo del hombre fiel a su conciencia, del nombre que no se vende, es el más co-

rriente en Costa Rica; tengo que observarle que eso que el poderoso empresario piensa de los costarricenses, según lo insinúa Ud. en su artículo de hace ocho días, lo refuta la actitud de la Cámara de Diputados, en la cual todos los pareceres, los adversos como los favorables al contrato, no tienen otra base que la convicción honrada, según el particular criterio de cada uno.

Siga Cyrano en sus desahogos, si quiere, y sírvase avisarme cuando va a comenzar sus razonamientos; pero por Dios! tenga piedad de mí, de los demás *politiqueros* de la Cámara y de Ud. mismo. Por dos veces,—una refiriéndose a cierta desavenencia del Ingeniero Goethals con el Gobierno Americano y otra citando el famoso consejo que cuenta Ud. haber dado a los propagandistas hondureños para realizar la Unión Centro-Americana por modo expedito, le ha sugerido Ud. a *alguien*, como decía el General Arias,—que es preciso fusilar en cada una de las cinco Repúblicas a unos cuantos de los *patrioter* que se atreven a opinar y a decir discursos más o menos malos. Con una docena de fusilados basta para Costa Rica, según su autorizado cálculo; pero mire que puede suceder que un día u otro se ponga Ud. en acusativo y entonces puede suceder también que lo maten a Ud. como unidad de la dichosa docena.

Domingo, 14 de octubre de 1917.

JOSÉ ASTÚA AGUILAR.



EN SUFRAGIO DEL ALMA DE LA Señorita ANGELICA ZELEDON Z.

se celebrarán el próximo martes 16 del corriente mes, una misa rezada en la Iglesia de la Dolorosa, a las 5.45 a. m., y otra cantada en la Iglesia del Carmen a las 8 a. m.

Las familias Zeledón Zumbado y Barrantes-Zeledón agradecerán a sus amistades su asistencia a estos actos.

San José, octubre de 1917.

Entre la conquista y la colonia

Antes de referirme a los adelantos que alcanzaron las poblaciones españolas durante el coloniaje, séame permitido, en vía de agasajo al culto caballero que me adversa, decir algo acerca del libro histórico "El descubrimiento y la conquista", de don Ricardo Fernández Guardia.

En su artículo tercero alude el buen amigo en forma no muy clara al Sr. Fernández Guardia, a quien, poco más o menos, hace aparecer como uno de tantos escritores que han repetido de este asunto lo que nos ha dicho la tradición desde hace mucho tiempo. Sin embargo, el señor Fernández Guardia no ha seguido en su libro ninguna tendencia manifiesta, sino que ha escrito historia, según el concepto moderno que de esta materia nos tenemos. Y para que el público se entere de cuán descaminado anda el señor de Clarinada, reproduzco del prólogo del libro mencionado, las siguientes palabras: "Al juzgar los hechos de los españoles en el curso del descubrimiento y de la conquista de Costa Rica he procurado mostrarme imparcial y justo. Los americanos que han escrito sobre historia de América lo han sido rara vez, los europeos mucho menos y aun los españoles de la época mostraron excesiva severidad para con los conquistadores. Cierta es, que éstos cometieron muchos crímenes y crueldades, pero estas culpas no fueron de España ni siquiera del tiempo. Aquellos hombres obraron así por la sola razón de que eran hombres. ¿Qué más hicieron en América los españoles del siglo XVI que en la India los ingleses, en Africa los franceses, alemanes y belgas, y en su propio territorio y en Filipinas los norteamericanos del siglo XIX y principios del XX? ¿Hay acaso en toda la historia de la conquista española, hombre comparable al teniente de Stanley que adquirió una esclava y la hizo matar y comer por unos negros antropófagos? ¿Y qué diré del funcionario francés que en el Congo celebró recientemente la fiesta del 14 de julio volando a un negro con un cartucho de dinamita? Como estos hechos se pueden citar otros muchos. Los europeos están conquistando el África a sangre y fuego. Roban, matan y torturan a los negros con una crueldad casi sin precedentes. ¿Qué hermosas páginas impregnadas de sublime indignación podría escribir en estos momentos un nuevo padre Las Casas! Pero no lo hay; porque sólo a España le fué dado ser en todo grande".

Si mi amigo el señor de Clarinada se empeña todavía en sostener lo contrario ¿qué hemos de hacerle? Bien puede también creer a puño cerrado en la verdad de estas palabras: "Simón Bolívar nació en Caracas en un potrero con siete vacas".

Hablando Lummis de la conquista de América, dice: "No solamente fueron los españoles los primeros conquistadores del Nuevo Mundo y sus primeros colonizadores, sino también sus primeros civilizadores. Ellos construyeron las primeras ciudades, abrieron las primeras iglesias, escuelas y universidades; montaron las primeras imprentas, y publicaron los primeros libros; escribieron los primeros diccionarios, historias y geografías, y trajeron los primeros misioneros; y antes que en Nueva Inglaterra hubiese un verdadero periódico, ya ellos habían hecho un ensayo en Méjico (y en el siglo XVII)". (Es decir, en uno de los siglos de esclavitud afrentosa y repugnante).

El mismo autor agrega: "Ha habido en América escuelas españolas para indios desde el año 1524. Allí por 1575, casi un siglo antes de que hubiese una imprenta en la América Inglesa, se habían impreso en la ciudad de Méjico muchos libros en doce diferentes dialectos indios, siendo así que en nuestra historia sólo podemos presentar la Biblia India de John Eliot; y tres universidades españolas tenan casi un siglo de existencia cuando se fundó la de Harvard. Sorprende por el número la proporción de hombres educados en colegios que había entre los exploradores; la inteligencia y el heroísmo corrían parejas en los comienzos de colonización del Nuevo Mundo".

En otra página, se expresa así este notable hombre de ciencia: "Los treinta años que siguieron a la conquista de Méjico por Cortés, vieron un cambio asombroso en el Nuevo Mundo. En esos años ocurrieron maravillas. Brillantes descubrimientos, exploraciones sin igual, intrépidas conquistas y colonizaciones heroicas, se siguieron unas a otras con vertiginosa rapidez; y, a excepción de las bizarras pero escasas proezas de los portugueses en la América del Sur, España fué la única que llevó a cabo esos hechos. Se construyeron centenares de poblaciones españolas; escuelas, universidades, imprentas, libros e iglesias españolas empezaban su obra de ilustración en los ignotos continentes de América y los incansables secuaces de Santiago marchaban siempre adelante. La América, particularmente Méjico, era rápidamente colonizada por los espa-

ñoles. El desarrollo de las colonias donde había recursos para mantener una población creciente era muy notable en relación a aquellos tiempos. La ciudad de Puebla, por ejemplo, en el Estado mejicano del mismo nombre, se fundó en 1532 y empezó con treinta y dos colonos, y en 1678 tenía 80,000 habitantes, que son veinte mil más de los que tenía la ciudad de Nueva York ciento veintidós años después."

Antes de terminar el presente artículo he de manifestar al amigo Clarinada que leí el último número de la colección "Eos" que me recetó públicamente uno de estos días. Aparte de la diatriba que hay en una de sus páginas contra España, que por su naturaleza no tiene respuesta, no veo en lo demás nada que justifique el llamamiento. Del artículo de Martí ya tuve el honor de hablar y con respecto a lo que manifiesta don Ignacio Ramírez, "abogado, catedrático, soldado, orador, polígrafo y hasta exclaustrador de monjas y de frailes," he de repetir lo que dije refiriéndome a Martí.

Sucede con estos notables literatos que tratan puntos históricos, algo parecido a la irregularidad que se nota actualmente en la Real Academia Española. Tienen acceso a ella los políticos y los novelistas, y los filólogos que debían timonearla, o no son llamados o ellos mismos prescinden de comparecer. ¿Y cuál es el resultado? Que una Academia de la Lengua presidida por hombres políticos y a la cual no llegan los lingüistas, no puede dar el fruto que era de esperarse. Mientras la Real Academia no esté compuesta de filólogos, el progreso de la lengua permanecerá estancado, y si lo hay, será en una forma empírica que no satisface al espíritu de la época.

Otro tanto sucede con la historia. Quien esté al corriente de lo que hoy día se llama «historia», podrá apreciar en un artículo literario vestido con ropaje histórico, la forma, la exposición y aun admirar bellos y elevados pensamientos. Pero la verdad histórica no la dirá jamás un político que todo lo mira al través de sus propias ideas.

Respeto, pues, las opiniones de los demás; pero en cuanto a la apreciación de un hecho histórico acepto tan sólo lo que venga, si hemos de ver el asunto en su verdadero aspecto, de un autorizado historiador.

HERNÁN PERALTA.

(Continuará)

Al Dr. D. Adolfo Carit

Homenaje en su muerte acaecida el 12 de octubre de 1917

Cristiano cuya mano bendecida,
Caridad derramó pronta y sincera;
Y su alma generosa, toda entera
Sólo al bien consagróla en larga vida.

Su amor ungió, cual bálsamo, la herida
Del pobre sin amparo, a quien —¡esperal—
Gritó su corazón, que fué una hoguera
De amor sin vanidad, siempre encendida.

En un doce de octubre... amaneciendo...
Cual Colón inmortal, del mar profundo
De la vida, el oleaje, al fin venciendo,

Llegó al puerto anhelado de otro mundo...
Durmíó ya para siempre: mas, la Historia
Conságrale inmortal en su memoria!

MANUEL ANTONIO GALLEGOS

El día 17 de los corrientes a las 7½ tendrá lugar una misa solemne de Requiem, por el descanso de dos insignes bienhechores del Hospicio de Huérfanos: el Dr. don Adolfo Carit, quien desde hace veinte años obsequia a la niña más aplicada y virtuosa el premio de \$ 250-00; y por el alma de doña Eduvigis Alvarado de Mora, fundadora de este Asilo, en el día de su Santa Patrona.

Agradeceremos mucho a sus amigos su asistencia a este acto religioso.

La obra cultural de don Miguel Obregón

Apreciaciones generales

No son nuestras pobres pinceladas las que van a embellecer una existencia que se encuentra embellecida por sí misma, ni acaso será nuestra pluma la que vaya a proclamar la excelencia de la vida de un hombre que aparece matizada con sus mismas obras y aureolada con sus propios triunfos.

Una acción tan fecunda como varia que presenta proyecciones luminosas por todas partes es la que mejor puede idealizar su nombre, sin que el ditirambo exagerado la confunda con las de aquellas mediocridades que la obra de los advenidizos ofrece a diario en sus columnas el periodismo improvisado.

Hay en la obra amplia y proyectiva de don Miguel Obregón algo más que la de un modesto profesor y que la de un educador más o menos diligente. Su labor es la de un verdadero civilizador, es la obra de un hombre que civiliza desde la cátedra con el verbo de su palabra y con el fervor por todo lo que es grande y bueno; es la de su espíritu organizador que renueva y forma instituciones; es la de su pluma que desde los estrados de la prensa docente inicia a los preceptores en los principios edificantes y en las doctrinas pedagógicas; es la de su propia personalidad moral que forma esplendor por todas partes.

Tan múltiples facetas se confunden en un solo ideal, en un mismo pensamiento el cual es, el de proclamar la grandeza de su patria valiéndose de la obra regeneradora de la escuela.

En la labor del apreciable maestro hoy fuente de inspiración en sus enseñanzas, hay fe, entusiasmo, sinceridad y reflexión, y más que todo mucho saber y mucha virtud.

1º Datos biográficos

Nació don Miguel Obregón en la ciudad de Alajuela el 19 de julio de 1861. Se trasladó a San José para hacer sus estudios superiores en la Universidad de Santo Tomás, donde se graduó de Bachiller en 1883. Inició sus estudios de matemáticas superiores en la efimera escuela de Ingeniería, y por último optó, en 1907, el título de maestro normal por suficiencia en el Liceo de Costa Rica. Si bien las instituciones docentes anteriores contribuyeron a cultivar su vigorosa mentalidad, su cultura es obra de su autoeducación, de su trabajo propiamente personal y del resultado de su gran poder de asimilación en sus lecturas a las cuales debe la erudición que posee.

2º Su actuación docente

La actuación docente del señor Obregón tiene dos aspectos importantes; el uno, su labor en el profesorado y el otro su labor en la formación de textos didácticos. La iniciativa, la actividad desplegada, el deseo de hacer algo, de renovar, de perfeccionarse en sus estudios y de mejorar la institución en que se desarrolla, nos hace creer en la existencia de dos clases de profesores: los profesores estáticos y los profesores dinámicos. Aquellos conformes con lo que ya son, sin ningún afán por nuevos vuelos, a quienes no halaga ninguna idea de progreso ni acaso para dejar huellas de su actuación; y los otros, inquietos, interesados en una renovación constante, con su pensamiento puesto en el desarrollo de nuevas iniciativas, buscando aquí y allá, como la abeja de oro, el alimento que ha de estimular su actividad. A esta última clase de profesores pertenece el señor Obregón. Desde que abrazó la carrera del profesorado pone en juego toda su voluntad y deja en pos de sí una magnífica cimiento y una era de renovación para Costa Rica.

El 28 de mayo de 1884 inicia su carrera en la enseñanza cuando se le nombra Director de la escuela de varones de Bagaces. Pronto las autoridades superiores comenzaron a apre-

ciar sus servicios y en este mismo año se le encarga de la cátedra de Geografía del Instituto Universitario.

En su calidad de profesor formula los primeros programas de este ramo, programas que arrigela consultando numerosas obras y combinando los métodos seguidos por los profesores Barros Arana, Du Fief y Broklesoy, profesores respectivamente en la Universidad de Chile, en el Ateneo Real de Bruselas y en el Colegio de La Trinidad de Hartford, Connecticut.

La enseñanza primaria en San José experimentó en 1886, una importante renovación con el establecimiento de la *Escuela Nueva*, en cuyo plantel el señor Obregón rompe con las tradiciones de la vieja escuela.

Por primera vez se inició nuestra enseñanza en los principios de la educación integral con la ampliación del plan de estudios incluyendo la educación física y estética, los principios fundamentales de la moral y fortaleciendo la educación intelectual con los estudios de las matemáticas, de la lectura razonada y de los ejercicios de lenguaje. Esta escuela tiene también el mérito de haber sido la primera donde la enseñanza toma un carácter realista con la introducción de las ciencias naturales. Igual importancia se le da a los estudios de Historia y Geografía de Costa Rica, Centro América y general del mundo. En esta Escuela se enseña por primera vez la escritura por el método spenceriano. En el plan general de enseñanza empieza ya a esbozarse el orden concéntrico que quince años después se implanta en las escuelas oficiales como una de las mejores conquistas pedagógicas.

El señor Obregón al desarrollar su plan educativo en la Escuela Nueva realiza muchas conquistas hasta entonces no puestas en práctica en Costa Rica y a las cuales se le dió vida oficial en el movimiento pedagógico, que pocos meses después, inicia el Licdo. don Mauro Fernández.

En 1887 se le confiere al señor Obregón la dirección y organización del Instituto de Alajuela, cargo que desempeñó hasta 1890 cuando pasó a servir la inspección de escuelas de San José. Acerca de su actuación en este plantel, el Licdo. don Mauro Fernández hace la siguiente referencia en su memoria de Instrucción Pública: "Al frente del establecimiento que me ocupa (Instituto de Alajuela) se haya el señor don Miguel Obregón, persona devotísima de la difusión de la enseñanza, de sólidos conocimientos, de espíritu organizador, y de ideas morales que dan garantía a los padres de familia."

Al lado del recuerdo que el señor Obregón dejó en Alajuela de su constante dedicación a la enseñanza, de su reconocida estimación por la juventud de aquella localidad, se encuentra el recuerdo de la fundación de aquel plantel y del establecimiento de La Biblioteca Pública y de una Escuela de Telegrafía.

La excesiva dedicación que consagró a la Inspección General de Enseñanza, obligó al señor Obregón a permanecer alejado del profesorado durante diez años consecutivos. En 1900 se hace cargo de las clases de Geografía, Cosmografía e Historia, ramos que constituyen su especialidad dentro de su vasta cultura, en la Sección Normal del Colegio de Señoritas. Iguales cursos toma a su cargo a partir de 1915 en el Colegio de San Luis Gonzaga, lo mismo que en el Liceo de Costa Rica en 1899. En el Colegio de Señoritas ha dado también las clases de Administración Escolar.

La labor docente del señor Obregón es de un aprecio indiscutible, tanto por el completo dominio que tiene de las asignaturas de su predilección y de la metódica de ellas como por el trato afable y respetuoso a la dignidad de sus discípulos con lo cual

ha logrado conquistar su ascendiente moral e intelectual. En esas condiciones ha podido insinuarse en una labor verdaderamente didáctica y educadora.

El otro aspecto de su actuación docente lo constituye la elaboración de textos didácticos. En este sentido su labor se ha concretado a la formación de obras para la enseñanza de la geografía del país. Su primera publicación fué el "A. B. C. de la Geografía" y después sucesivamente las nociones de geografía de Costa Rica de la cual se han publicado tres ediciones: la primera en París, para agregar al texto de Geografía General de Lemonnier y Schrader publicado por la Casa de Hachette y C^ª en 1889; la segunda impresa en París para el expendio en el Almacén Escolar, y la tercera en San José en 1897. El mapa de la República de Costa Rica, puramente escolar, editado por la casa Monroq, de París. Algunas palabras sobre la enseñanza de la geografía por Schrader (traducción), Lecturas Geógrafas, 1914. Todas estas publicaciones con la excepción de la traducción de Schrader están agotadas, lo cual revela el interés y la simpatía con que los aficionados a esta clase de estudios han visto esas publicaciones. Los puntos de vista de estas obras están inspirados en las corrientes modernas de la enseñanza de la geografía.

ZILLER

Continuará

Los sarpujidos y comezones de la piel se deben con frecuencia a la impureza de la sangre. La ZARZAPARRILLA DE CHANNING purifica la sangre y con frecuencia hace desaparecer el mal.

CACAO MOLIDO
de inmejorable calidad elabora
La Unión Industrial
Teléfono: 773 • Apartado: 134.
Contiguo al Puento de la Fábrica.
SAN JOSÉ.

La Geisha
La confitería y cantina mejor situada de la capital
Especialidad en el servicio de
COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Nueva Funeraria Griega
Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visitenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.
Fernando Padilla
Grecin, octubre de 1917.

Dr. Joaquín Berrocal
Médico - Cirujano
Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.
Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

Nicolás F. Meza
Cirujano Dentista
Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus cliente.

HERALDO DE GRECIA

Solamente cuando se asiste a un en tierra en día lluvioso, se habla de la necesidad que hay de componer las calles que conducen al Cementerio, luego todo el mundo se olvida de esa obra de tanta necesidad, y a favor de la cual, hemos hablado y escrito mucho, sin ningún buen resultado; a aquellas personas que pueden dar cuerpo a esa idea, y llevarla a un fin práctico, se les viene el mundo encima de sólo pensar lo! ¿Por qué no se levanta un detalle entre los vecinos, o se grava con un impuesto el tráfico de carretas por ese camino, temporalmente, entre tanto se allegan fondos para componer, cuando menos una acera ancha de arenón?, creemos que nadie se excusaría de contribuir a ese propósito, pues que a todos nos beneficiaría esa obra cuya necesidad, se palpa, principalmente en la época lluviosa, no siendo la primera vez que hemos contemplado la escena dolorosa, y macabra, de que un cadáver rueda por el fango por la pérdida del equilibrio de quienes lo llevan en hombros, debido a lo resbaladizo del terreno y lo acidentado de éste! Debe pensarse pues, en la composición de esa calle, arbitrando los recursos de donde mejor se pueda.

El señor Alcalde y su Secretario, han tenido en estos días bastante que hacer con motivo de la instrucción de dos causas, por heridas, casos ocurridos, uno en San Roque y otro en Santa Gertrudis, ambos por causas de poca importancia; los heridos siguen bien. Malo, muy malo son esas disensiones entre vecinos, que engendran otras mayores, y de peores consecuencias!

Por arreglo hecho entre los intere-

sados, probablemente en el próximo mes se extablecerá aquí, en el amplio local que hoy ocupa el antiguo y acreditado almacén de don Adolfo Peralta, una sucursal de los señores Steinvorth Hnos. quienes han tomado ese local en arriendo por largo tiempo; el señor Peralta trasladará sus existencias a otro local de su propiedad.

Don Gonzalo Vega, ha inaugurado con buen éxito las funciones de cine en el salón teatro de su propiedad. Nos alegramos, y que tenga siempre buenos negocios el amigo Chalo.

Secretario de la Jefatura Política, ha sido nombrado don Víctor M. Chacón, quien está en el desempeño de su cargo desde el 1º del corriente mes.

En la misma oficina fué creada la plaza de amanuense, y nombrado para tal cargo al joven don Otilio Barquero.

El mes de octubre, ha principiado muy *bravo*, tenemos horas enteras de lluvia fuerte todos los días; horror da pensar, en como se va a poner el camino a Alajuela, que es el que peor se pone en estos tiempos!

El precio de los víveres en el mercado: frijoles a ₡ 10.00, maíz ₡ 2.00 cajuela, papas ₡ 2.00, dulce setenta el atado, verduras y demás, caras, los plátanos pequeños a 5 por 5!

Creemos que en ninguna parte está tan cara la subsistencia como aquí, en donde, deduciendo de los paecios, el jornalero, ni come frijoles ni bebe agua dulce!

A pesar de las buenas ganancias de agricultor, no han aumentado los jornales!

GIL BLAS

PROXIMO TRASLADO La Librería Lehmann (SAUTER & C^o)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

Vendo o alquilo

con muebles, por largo tiempo, mi casa de habitación sita en Fuentes entre la estación final del tranvía y la línea del ferrocarril.

La casa es de madera, estilo moderno, con más de una manzana cultivada de árboles frutales, verduras y flores. Para informes dirigirse a mi Oficina, bajos de la casa que ocupa don Carlos Saborío Iglesias, al lado de la Botica de Mariano Jiménez, o en mi casa de habitación.

Víctor Fabian

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

El unionismo en El Salvador

Per pasajeros recién llegados de la República del Salvador, hemos sabido del recibimiento que hicieron en la capital a la Comisión hondureña que llegó a hacer propaganda por el ideal de la Unión de las 5 (que se van volviendo 6) hermanas del istmo.

Parece que llegaron los comisionados en la tarde a la hora en que se ejecutaba la música reglamentaria en el Parque, y con tal motivo dos grupos sustentantes de ideas opuestas en el asunto unión, principiaron a vivir sus respectivos ideales, de lo que, como siempre acontece, llegaron a las manifestaciones hirientes y de ahí a las pedradas, balazos, etc.

Esta relación nos afirma en la idea de lo que será la Unión Centroamericana, si por desgracia llega a ser un hecho cumplido, pues estos pueblos que hoy se llaman a cada momento

"hermanos" son completamente enemigos, recelosos los unos de los otros sin más lazo de unión que el de ser vecinos, sujetos por lo tanto y por ser pequeñas nacionalidades, a todo el bagaje de intrigas y politiquerías bajas que los mantiene en estado de animaversión.

Aquí sí, por nuestra índole pacífica, no hemos llegado a ningún extremo en la manifestación de nuestras ideas anti unionistas, si hemos procedido haciendo el vacío al rededor de los señores comisionados hondureños, quienes no dudamos habrán podido apreciar nuestro modo de pensar, pues a pesar de todas las convocatorias a reuniones y trabajos preliminares, el público ha permanecido frío e indiferente, llegando a lo sumo algunos curiosos a hacer acto de presencia en tales reuniones.

UN TICO.

Las fiestas en Santo Domingo

Con muy feliz éxito se llevaron a cabo los festejos del Centro de Amigos y Socorros Mutuos, de Santo Domingo de Heredia, celebrando el aniversario de su fundación.

El concierto y velada del sábado fueron muy del agrado del público que asistió en número considerable, contribuyendo así, a aumentar los fondos de la Cocina Escolar de aquella ciudad.

El domingo hubo un baile muy lucido, en el que se dió cita lo más graneado de la sociedad domingueña.

La orquesta que amenizó el acto fué compuesta por músicos de esta capital.

El baile, que dió comienzo a las doce del día, no terminó hasta muy entrada la tarde, reinando mucha alegría en todos los concurrentes.

LA MARINA

Este antiguo y acreditado establecimiento comercial, ha pasado a ser propiedad de nuestros buenos amigos D. Eduardo y D. Octavio Castro Saborio.

Dada la capacidad mercantil que distingue a los hermanos Castro, auguramosles éxito completo en el nuevo campo de sus actividades.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

Felicitación

Ayer celebró su onomástico la apreciable señorita Teresita Calderón, hija de nuestro estimado amigo don Francisco Calderón Muñoz.

Le presentamos nuestra más cordial felicitación.

Fallecimiento

El sábado dejó de existir en Calle Blancos la señora doña Rosa Ramírez de Vargas, dejando en la orfandad a siete niños.

Presentamos a su afligidó esposo don Simón Vargas, lo mismo que a la demás familia, nuestro más sentido pésame.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

De Atenas

Función religiosa.—El domingo 7 con motivo de la función de la Virgen del Rosario hubo bonita fiesta. El sábado rosario solemne, con loas, todas las cuales quedaron muy bien.

El domingo a las 7, misa de comunión, en la que recibieron el Pan de los Angeles como 300 personas.

En la misa solemne, predicó Fr. Angel Alvarez un bonito sermón que agradó mucho.

Un fingido corresponsal pretendió ofender aunque indirectamente a una digna personalidad de este cantón, sin respetar su alto ministerio ni nada.

Es falso que quiera apagar la luz, si nó más bien desea encenderla, pues bien sabido es que la luz no existe en la escuela desde que el Crucifijo fué echado fuera de ella.

Los artículos de primera necesidad están por las nubes, como se verá:

- Maíz, @ 1,50 cajuela.
- Frijoles, » 2,25 cuartillo.
- Dulce, » 0,75 cts. atado.
- Arroz, » 0,30 cts. libra.
- Café, » 0,25 cts. libra.

Como se ve la situación para el pobre no puede ser peor, pues los jornales no están en armonía con los altos precios. Dios nos ayude y nos libre de los acaparadores como de la plaga del chapulín.

Corresponsal

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

SASTRE tanto en su profesión como en limpiar y arreglar ropas, 100 varas al Sur del Teatro Moderno, contiguo a don Ramiro Aguilar.

Octubre 9 de 1917.

JUAN VICENTE MONESTEL.

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José.

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colonos.—Piezas para horubres solos desde 4 hasta 10 colonos. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño. 3 locales a 18 colonos con servicio interior y solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás del Colegio de Señoritas.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarros blanco y de color.

La California

Emilio Vila

Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

ARMONIUM Se vende uno perteneciente al Hospital de Heredia. Encuéntrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede verse en casa de don Luis R. Flores en esa ciudad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

SOCIALES Y PERSONALES

—El estado de salud de la estimable señora doña Julia O. v. Herrera es bastante satisfactorio. Lo celebramos.

—Regresó de Cartago don Enrique Cooper.

—Estuvo entre nosotros procedente de Heredia don Demetrio Salas.

—Delicado de salud se encuentra don Jorge Guardia.

—Procedente de Cartago estuvo entre nosotros don José M^a Robles.

—En Heredia estuvo don Graciliano Chaverri.

—Partió para Limón doña Engracia de Uiloa, acompañada de su hijo Segismundo.

—Se encuentra muy restablecido de su dolencia don Juan Alvarado.

—Pronto regresará al país don José V. Hernández.

—Procedente de Heredia estuvo en esta capital la señorita Marta González.

—Celebró su cumpleaños con una fiestecita de confianza la señorita Angela L. Fernández.

—Partió para Orotina don Jacinto Flores, acompañado de su señora esposa.

—A causa de un accidente, guarda cama doña Hortensia Quesada.

No se permitirá la llegada a Puntarenas de niños atacados de tosferina

Por disposición de la Jefatura de Sanidad se previene a las personas que viajen para Puntarenas con niños menores de 12 años que deben venir provistos de un certificado médico, haciendo constar que no padecen ni de tosferina ni de afecciones bronquiales, sin cuyo requisito serán detenidos y devueltos de Boca de Barranca.

El Jefe de Sanidad, S. FALLAS.

INFORMACION DIARIA

Santoral

DIA 16. Martes.—Santos Ambrosio y Florentino, Obispos, San Galo, abad, y Santa Adelaida, virgen.—La Misa y Oficio divino son del Purísimo Corazón de María, con rito doble mayor y color blanco.—Fué San Galo irlandés de nación. Se hizo religioso en el monasterio de Bercón, y se alistó entre los doce discípulos que San Columbano llevó a Francia cuando trató de establecer en este reino la vida monástica. Por el año 589 fueron bien recibidos en los estados de Chidelverto II, rey de Austria, quien quería se domiciliasen en su reino, pero el amor a la soledad les movió a buscar un desierto en los confines de los Obispos de Toul y Besangón. En él fundaron algunos monasterios, pero fueron arrojados de allí por el rey de Borgoña. Retiróse San Galo al territorio de Zuze, cuyos pueblos estaban sepultados en las tinieblas de la idolatría. Trabajó indeciblemente por convertirlos al cristianismo, pero enfurecidos los paganos le arrojaron a palos de aquel territorio. El santo se trasladó a Arbón, donde murió poco tiempo después, el año 646.

Hospital de San Juan Dideo

ENTRADAS

Amelia Cordero, Germania. Rosa Cordero, Germania. Carmen Cordero, Germania. Guadalupe Rodríguez, Puntarenas. Enriqueta Marín, Turrialba. Quirina Arroyo, Tibás. Oliva Calvo, Tibás. Zelmira Ortiz, Tibás. Rolendio Cordero, Curridabat. Eugenio Calvo, Curridabat. Estanislao Ulate, La Uruca. Anita Quesada, Santa Ana. Amelia Mora, Sta. Ana. Alberto Chaves, Línea Vieja. Osbaldo Chaves, La Sabana. Juan Garro, Tres Ríos. Pedro Rojas, Cascajal. María Vargas, Peralta. Roberto Miranda, Peralta. Juan Gómez, Turricares. Encarnación López, Taboga. Idefonso Garita, Piedras Negras. Zolla Palma, San José. Josefa Badilla, Alajuelita.

SALIDAS

Delina Brena, San José. Ramón Corrales, San José. Alfredo Trejos, San José. Federico Carrasquilla, San José. Fidelina Calvo, San José.

Carlos Chaves, San José. Quirina Arroyo, Tibás. Jenaro Barquero, Orotina. Pio V Segura, Orotina. Celimo Breas, Liberia. Nicolás Monge, El Roble. Apolonia Marín, Villa Colón. Evángelina Barrantes, Sto. Domingo. Adilio Cambrero, Turrialba. José Ma. Araya, Turrialba. Luisa Lobo, Turrialba. Jenaro Sánchez, Heredia. Víctor Rojas, Zapote. Carlos Brenes, So. Ramón. Jacinto Rojas, Puntarenas. Mariano Valladares, Matina.

Movimiento diario

DEFUNCIONES

Inominado Valverde, San José.
Berta Peña, 1 año, San José.
Manuel Mendieta, 4 meses, San José.
Dolores Sánchez, 75 años, San José.

NACIMIENTOS

Juan, de Rafaela Cubero.
Amparo, de Pedro Mathey y Catalina Barboza F.
Luis, de Mercedes Calderon Quijano.
Inominado, de Ernestina Valverde.
Carmen, de Joaquín Ma. Vargas Brenes y Otilia Montero López.

Unguento Al-Mentol de Davis

Para

Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo.

Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Suscríbese Ud. a

NUEVA ERA

PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital. Docenas de botellas @ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

La Valenciana

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concierne para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

FUNERARIA POLINI

TELEFONO 14

La mejor en su género en el país.—Tiene servicios para todos los bolsillos y gustos.—Sus precios no admiten competencia. Esta funeraria no tiene conexiones con ninguna.

150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.